

_ RETOS AL INTERIOR DE LAS AULAS

Desafíos que impactan en el sistema educativo chileno

La educación en Chile enfrenta múltiples desafíos que generan preocupación, como estancamiento en los aprendizajes, un aumento en la violencia escolar, un deterioro de la salud mental de los estudiantes, brechas socioeconómicas, entre otras causas.

De acuerdo a los resultados del informe PISA 2022, Los estudiantes chilenos obtuvieron puntajes similares a los de 2018 en lectura, matemáticas y ciencias naturales, ubicándose por debajo del promedio de los países de la OCDE. En matemáticas, el puntaje promedio fue de 412, superior a algunos países de la región, pero considerablemente más bajo que naciones como Japón y Canadá.

En el caso de la convivencia escolar, el regreso a la presencialidad trajo de regreso incidentes de violencia en donde los casos de bullying han aumentado considerablemente. En 2023 la Superintendencia de Educación dio cuenta de 4.502 denuncias por "maltrato entre estudiantes". Si bien la cifra es un 12% menor a la de 2022, es la segunda más alta en una década. La pandemia pudo ser determinante para este comportamiento, ya que se estima que el



70% de los escolares y universitarios experimentaron ansiedad y estrés durante la pandemia, afectando su integración social y su rendimiento académico.

Las brechas socioeconómicas exacerbaban las dificultades. En comunidades vulnerables, los recursos educativos son limitados, lo que reduce las oportunidades de aprendizaje. Además, las familias de menores ingresos suelen enfrentarse a mayores obstáculos para apoyar la educación de sus hijos, ya sea por falta de tiempo, recursos o acceso a programas de

refuerzo. Esto genera un círculo vicioso de desigualdad que impacta directamente en los estudiantes más desfavorecidos

Para abordar estos problemas, es necesario implementar estrategias integrales. Estas deben incluir mejoras en la calidad de la enseñanza, programas de apoyo psicosocial y recursos específicos para promover la convivencia escolar. También es crucial diseñar políticas que reduzcan las desigualdades geográficas y económicas, garantizando que todos los estudiantes puedan acceder a una educación justa y de calidad.

Innovación educativa

Good Neighbors trabaja para garantizar que niñas, niños y adolescentes no enfrenten discriminación y cuenten con oportunidades educativas de calidad. Su misión es apoyar su crecimiento como ciudadanos globales comprometidos con un mundo más justo y sostenible. Los programas educativos complementan el currículum escolar mediante experiencias extracurriculares que promueven el desarrollo integral. Entre sus iniciativas destacan los programas:



Trabajo en escuelas rurales

La implementación de la metodología educativa de Good Neighbors Chile en escuelas rurales de Ñuble busca garantizar los derechos de la niñez y adolescencia en Chile. En la comuna de El Carmen, la ONG ha desarrollado programas educativos y socioemocionales que promueven el desarrollo integral de niñas, niños y adolescentes, con talleres sobre derechos de la niñez, acceso a tecnología, programas de desarrollo socioemocional y actividades que conectan a los estudiantes con su entorno local, fomentando un sentido de pertenencia y responsabilidad ambiental.

Entre los logros destacados, la ONG ha empoderado a comunidades escolares, fortaleciendo la comprensión de los derechos infantiles y promoviendo ambientes escolares positivos. Más de 1,500 estudiantes han mejorado su desempeño socioemocional gracias a la integración de recursos tecnológicos y actividades como talleres de reciclaje, robótica educativa y alfabetización financiera.

VIOLENCIA	bullying	Cifras que evidencian el panorama educativo
		<p>1 de cada 3 estudiantes sufre acoso escolar en el mundo mes a mes.</p> <p>En 2023 hubo 4.502 denuncias por "maltrato entre estudiantes en Chile".</p> <p>56,2% de las denuncias por «maltrato entre estudiantes» son mujeres.</p>
VIOLENCIA	general sociedad	<p>El 90,6% de la población percibe un aumento en la delincuencia en Chile.</p> <p>21,8% de los hogares afirma haber sido víctima de algún delito.</p> <p>33% de los padres y madres no considera la violencia psicológica, como una forma de violencia.</p> <p>La 2° Encuesta Nacional de Polivictimización señala que los casos en niñas y adolescentes mujeres aumentaron de 43% en 2017, a 52% en 2023.</p> <p>Chile se posicionó como el país más preocupado por el crimen y la violencia, con un 69%.</p>
		<p>El 12% y 16% de los niños y niñas de nuestro país padecen de ansiedad y depresión.</p> <p>Los y las adolescentes reconocieron la ansiedad (92,9%), depresión (92,3%), y las autolesiones (77,5%).</p>
		<p>25% de los menores de 6 años padece de déficit atencional, hiperactividad y agresividad.</p>
SALUD MENTAL	ansiedad y depresión	estrés